

PRESENTACION

Como en el último número de nuestra revista, dedicamos la editorial a hacer una presentación general de los estudios, comunicaciones, vida laboral documentada y otras secciones que constituyen el contenido tradicional de nuestra revista. Mantenemos como política ocuparnos principalmente de temas laborales de Venezuela y de Iberoamérica aun cuando eventualmente abordamos también la problemática de las relaciones de trabajo en los Estados Unidos y en Europa.

La sección de ESTUDIOS se inicia con un trabajo de José I. Urquijo y Josué Bonilla sobre el Perfil de los Cuadros Medios de las Industrias de Venezuela. Se trata de un trabajo que integra una serie de investigaciones llevadas a cabo, bajo la dirección del Departamento de Estudios Laborales del IIES-UCAB, con un marco teórico y una metodología común. Lo que fue posible mediante la tutoría de Memorias de Grado de los estudiantes de relaciones industriales de la Escuela de Ciencias Sociales. La integración realizada por Urquijo y Bonilla, además de ofrecer una visión general de los resultados del estudio llevado a cabo principalmente en Región Central del país, los agrupa en dos grandes sectores, el privado y el petrolero, lo que permite establecer algunas contraposiciones interesantes. Así mismo, se incluye una comparación con los resultados de una encuesta similar llevada a cabo en una región industrial de uno de los países de la Comunidad Europea, específicamente en el país vasco, ubicado al norte de España.

Un segundo estudio, llevado a cabo por el abogado tachirenses, Jesús Alberto Labrador, lleva por título "Algunos Comentarios sobre la Reunión Normativa Laboral", ya que aborda el análisis de esta institución contemplada en la LOT, por considerarla una de las de mayor importancia dentro de esta Ley. Como conclusión se señala que la Reunión Normativa Laboral representa la alternativa más relevante de la clase trabajadora venezolana para cambiar sus condiciones de vida, aunque no ha sido aprovechada en forma integral hasta el presente. Además esta institución ofrece un abanico de posibilidades mayor que la convención obrero-patronal del derogado Decreto Ley 440.

El tercer estudio, recoge una proposición presentada en la III Cumbre Sindical Iberoamericana, celebrada en la Isla de Margarita, por el profesor de Derecho del Trabajo, Humberto Villasmil, con el título de "Tripartismo y Libertad Sindical". El tema es de la mayor actualidad, ya que en los últimos meses, todo el país ha seguido con interés las vicisitudes la Comisión Tripartita que culminó con el Acuerdo Tripartito sobre Seguridad Social Integral y Política Salarial, suscrito en Miraflores el 17 de marzo de 1997. Según Villasmil esta corriente concertadora es una tendencia dominante de cara al futuro y su sustentación fundamental es la libertad sindical.

En estrecha conexión con el trabajo del Pfr. Villasmil, se incluye el estudio de Cesar Augusto Carvallo Mena, que lleva por título "Diálogo Social y Tripartismo en Venezuela"; que también fue expuesto en la Cumbre Sindical Iberoamericana, celebrada en la Isla de Margarita del 3 al 6 de noviembre de 1997, donde se abordan las perspectivas del diálogo y la concertación social, como premisas del nuevo modelo de relaciones de trabajo de cara al futuro.

En la sección de COMUNICACIONES, comenzamos, un vez más, con un artículo del Dr. Quirós Corradi sobre "La Apertura Petrolera", que analiza la actual coyuntura de la industria petrolera, bajo el signo de una interrogante: "¿solución o más de lo mismo?". Lo hacemos no sólo por su valor coyuntural, sino también por la especial vinculación que mantiene con nuestra revista, fruto de un acuerdo verbal suscrito con él, desde hace varios años atrás. Son muchos los artículos a través de los cuales Quirós Corradi expone su visión sobre tópicos socio-políticos y económicos. Nosotros, cada año, buscamos algunos de los más representativos.

Presentamos también una serie de reflexiones sobre el Movimiento Obrero Petrolero, del Dr. Gustavo J. Gabaldón, agrupadas en dos temas: un comentario específico sobre dos pioneros de la negociación colectiva petrolera, Tovar y Lander; y uno más general, sobre sindicalismo, cambio y transformación. El valor de estas reflexiones reside en la larga experiencia acumulada por el Dr. Gustavo Gabaldón en las relaciones obrero-patronales de la industria petrolera. No por casualidad, es hoy día el Presidente de Maraven, una de las filiales de PDVSA que heredó de los ingleses un sentido profundo del significado de unas buenas relaciones entre el Capital y el Trabajo que garanticen una elevada productividad y eficiencia, en términos de cooperación y confianza mutua.

Finalmente, nos complace dar cabida en esta sección, por considerarla una importante comunicación científica, el trabajo sobre el tema de las "competencias" ("La Integración del Recurso Humano y el Concepto de Competencias), elaborado para esta Revista por José R. Naranjo, profesor de la especialidad de Relaciones Industriales, en la Escuela de Ciencias Sociales de la UCAB, y que fue presentada como Ponencia ante el III Congreso de Estudiantes de Relaciones Industriales, celebrado en 1996 en la ciudad de Maturín.

En la Sección de la CRONICA LABORAL DOCUMENTADA, se reanuda el recuento de los acontecimientos socio-laborales más resaltantes, ocurridos en el país, durante el período comprendido entre el mes de julio de 1996 y el mes de junio de 1997. El año 1996 estuvo marcado por la discusión formal de las prestaciones sociales bajo la fórmula de una Comisión Tripartita, que contra todos los vaticinios, logró cumplir su cometido. En un segundo plano, continuó el avance de la Agenda Venezuela. El año 1997, queda marcado como un tiempo de realizaciones e incertidumbres, donde abundan las protestas, pero también los acuerdos.

En la Sección DOCUMENTOS, publicamos el Acuerdo Tripartito sobre Seguridad Social Integral y Política Salarial (ATSSI)", suscrito en el Palacio de Miraflores el 17 de marzo de 1997, por considerarlo uno de los más importantes no sólo del presente año sino de la última década. La Crónica Laboral Documentada sirve de Contexto Histórico al documento, ya que en ella se detalla paso a paso el devenir de las actividades de la Comisión Tripartita que logró el Acuerdo.

La sección de ESTADISTICA SOCIO-ECONOMICA y LABORAL, pretende suministrar, a los investigadores del campo de las relaciones industriales y a otros lectores de disciplinas afines, una información estadística, debidamente procesada, sobre cuestiones referentes al mundo del trabajo, tales como indicadores de la población económicamente activa e inactiva, etc.

En este número nos ocupamos, específicamente, de la evolución de las remuneraciones de los trabajadores en Venezuela, mediante un trabajo realizado por Ronald Balza Guanipa, investigador del Departamento de Economía, del Instituto de Investigaciones Económicas y Sociales de la UCAB.

El estudio se denomina "Las Remuneraciones Pagadas a los Trabajadores en Venezuela de 1981 a 1994", y se lleva a cabo en base a los Cuadros Estadísticos elaborados con la información de la OCEI y el BCV. En primer lugar, se analizan las remuneraciones pagadas en Venezuela a los trabajadores como porcentaje del Ingreso Factorial por Rama de Actividad Económica, desde 1981 a 1995. En segundo lugar las remuneraciones pagadas a los trabajadores de Venezuela como porcentaje del Ingreso Factorial por Sector Económico, de 1981-1995. En tercer término, se estudia la remuneración anual promedio de Venezuela, Por Persona Ocupada por Rama de Actividad Económica, desde 1981 a 1994. Y finalmente, se hace un breve análisis del desarrollo del salario mínimo de Venezuela, de 1974 a 1996.

Finalmente, en la sección dedicada a la BIBLIOGRAFIA, continuamos realizando un esfuerzo por ofrecer a nuestros lectores una Selección de Páginas Web, que consideramos de gran utilidad para los profesionales interesados en el campo de la Gerencia o Administración de Relaciones de Personal (hoy llamada por algunos Gerencia de Recursos Humanos) y de la Gerencia de Relaciones Laborales. Estas direcciones, en su mayoría de Universidades y Compañías Asesoras, permiten a los estudiosos e investigadores del campo acceder en forma fácil a una inmensa variedad de artículos, estudios y fuentes bibliográficas.